

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

ANUNCIOS

Cuartera plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea. Reclamos, 1,50—Segunda plana, precios convencionales.

SUSCRIPCIÓN

Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10. Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELEFONO 4.463 Fuentes, 4. APARTADO 637

# LA TRAGEDIA EUROPEA

## Industria española

Colocándonos en el plano del desenvolvimiento natural del capital, veríamos sin extrañeza que todos los pequeños industriales panaderos, que no pueden vivir, fueran impiadosamente absorbidos por la industria panadera en grande. Sería un caso de la concentración de capitales, á costa de la pequeña burguesía, que pasa á engrosar las filas del proletariado. Puesto que hay tres grandes Empresas de panadería en Madrid, La Campaña Triguera, La Compañía Madrileña de Panificación y el Sindicato de la Panadería, no debieran tener razón de ser los pretextos que alegan muchos tahoneros en pequeña escala para intentar una explicación de lo que no tiene otro nombre que el de estafa.

Y esos pequeños industriales, que por ley económica debían sucumbir, tienen que apelar á procedimientos inmorales, y lo que en un procedimiento industrial honrado—relativamente honrado—les sería imposible hacer, se lo facilitan con esos medios verdaderamente ignominiosos.

Parece ser que ha habido industrial panadero que ha dicho, refiriéndose á cantantes de la propensión aprobada últimamente en el Ayuntamiento: «Nada tenemos que agradecer, pues nuestros buenos miles de duros se nos ha cobrado».

Pues eso es la industria española y así anda ella. Un juego de compadres. Una explotación de caballeros de industria. El fabricante, el explotador de trabajos—no hablamos de las excepciones que haya—, el capitalista que viene en actividad sus bienes, van del brazo con políticos, arribistas, golfos de levita y miembros de la numerosa tropa de los que están á la que salta, y dicen á una voz, en coro: «Todos somos industriales.»

Efectivamente, todos ellos, sin distinción sensible, son la industria de España. Y su agricultura y su sistema económico entero.

Y así, los brazos de trabajo emigran, el proletariado atraviesa la más terrible de las situaciones, nuestra Nación es una de las más miserables de Europa, nuestro dinero es uno de los más despreciados de la Banca, nuestras más abundantes fuentes de riqueza están en manos extranjeras, que á lo que más procuran beneficiar es á sus propios países, y España se despuebla, se empobrece y se muere.

Toda nuestra teoría económica es la enseñada por el eminente trapisondista don Juan Búscalas, autor de tan famosísimas frases como las de «tirando», «hay que vivir», «el que venga atrás que arree», «algo se pesca», «á mí, plim», «cande yo caliente...», y otras del mismo corte y enjundia, que son suma y compendio y sabia condensación de la psicología de la raza.

De aquí que sea lo normal, lo corriente, eso de las primas á las Compañías de navegación, Compañías que se han dejado adelantar de un modo asombroso por otras extranjeras, y que hoy son casi una colección de cacharros viejos que flotan, causando irritación de otras inglesas, francesas y alemanas inmensamente superiores; la protección escandalosa, si bien reproductivísima para los interesados protectores, al monopolio de las cerillas, cuya fabricación está hoy todavía en aquellos tiempos en que un poeta decía que los fósforos de Cascante nada tenían que ver con que un amante se suicidara; el de los tabacos, que por eternizar la breva que chupan unos cuantos vividores vitalicios está arrebatando una de las más prósperas causas de engrandecimiento á los campos andaluces—y á otros—donde se pierden hectáreas y más hectáreas en la cría de toros de lidia...

¿A qué seguir? El juego de compadres, la trapisonda, es el cuadro completo de la vida nacional en lo que respecta á sus clases directoras.

¿Necesitaremos presentar otra vez el sangriento negocio africano, la escuadra...?

No saben vivir de otra manera. Y como se les deja...

¡Pobre España!

tereses, cierto es. Mientras que en los dos Imperios malditos, en Alemania, en Austria, ha tenido su cuna el feudalismo, el despotismo de las armas, la imposición brutal de la fuerza, el culto á la tradición, la anulación sangrienta y total de la personalidad del pueblo. Toda la Historia, desde Carlomagno á Federico el Grande, lo atestigua. Y más que nada, toda la Historia nuestra, la de España, que, recién adquirida su unidad, tuvo la funesta desgracia de caer en manos de una dinastía procedente de Austria, originándose de ello nuestra degeneración, nuestra ruina, nuestra decadencia horrible de hoy. ¡Aquella figura lamentable de reina loca, paseando un cadáver por las tierras de Castilla, es la figura simbólica de España misma! Felipe el Hermoso, enloqueciendo á doña Juana, es la imagen, agigantándola, de la dinastía austríaca haciendo perder la razón á nuestra desventurada nacionalidad...

**La afirmación de la democracia.**  
Así, pues, ¿no es lógico creer que esta guerra puede tenerse como la afirmación definitiva en la Humanidad de la revolución francesa?

Traída á este punto la cuestión, ¿podemos los socialistas permanecer indiferentes ante su desarrollo, ver como el triunfo de un mismo enemigo, con diferente bandera, el de cualquiera de las fracciones beligerantes?

El capital, ¿no ahí el enemigo... ¿quién lo duda?

La democracia, he ahí el vientre en que toda conquista social futura tiene que fecundarse, ¿quién puede negarlo?

Que el capitalismo francés y el capitalismo alemán son, después de todo, el mismo capitalismo, el mismo enemigo de la clase trabajadora, no hay por qué discutirlo.

Pero creemos que sería conveniente presentarse la siguiente cuestión, al discutir sobre el asunto: ¿El triunfo de Francia ó de Alemania, serían nada más, respectivamente, que el triunfo del capitalismo francés ó del capitalismo alemán?

No. El triunfo de Alemania, aparte del triunfo de su capitalismo, representaría el triunfo del militarismo, la resurrección de Luis XVI. El triunfo de Francia, aparte también de lo que tuviera de triunfo del capitalismo francés, representaría asimismo el triunfo de la democracia.

**Hacia nuestra victoria.**  
Acaso alguien preguntaría irónicamente: ¿el triunfo de la democracia... burguesa?

No; el triunfo de la democracia humana.

La democracia burguesa ha fracasado. Pero ha hecho un bien: el de crear la democracia verdadera, desprendida de la burguesía, patrimonio de todos los hombres y no de una clase determinada exclusivamente.

Al hablar del militarismo alemán, ¿por qué hemos de dar al capitalismo alemán la inmerecida importancia de representante? Y al hablar de la democracia francesa, ¿por qué hemos de dar al capitalismo francés el inmerecido honor de encarnarla por sí solo?

Si algo distingue á la guerra actual de todas las guerras anteriores es que, por primera vez en la historia, son los pueblos los que luchan por un impulso que no es el mezquino de nacionalidad. La democracia, representada por el pensamiento de los pueblos... democráticos, va por primera vez desprendida del enemigo vencido con el que comparó su trono.

Y tan poca confianza pudiera merecernos esa democracia, madre nuestra, que no la concedamos capacidad para aprovecharse de la victoria, para imponer alguna condición, para regenerarse y transformarse?

Si; la democracia del pueblo está ayudando á la traición y cobarde democracia burguesa. Pero no olvidemos que la democracia del pueblo hará con la democracia burguesa lo que ésta hizo con la aristocracia feudal.

No la matará, porque no tiene suficientemente azuzada su cuchilla aun; se asociará á ella en el ejercicio del poder. Esto será el período de transición hasta que la Historia determine el gran momento en que triunfe la democracia verdadera, esto es, el Socialismo.

E. TORRALVA BECI

## No deseamos la ruina de Alemania y de Austria

Hemos leído en varios periódicos el siguiente despacho:

«ROMA 27 (7,40 tarde).—Un telegrama de Berlín dice que el periódico socialista alemán «Chemnitzer Volksstimme», comentando las declaraciones de los socialistas españoles, dice que desean la ruina de Alemania y Austria, dice:

«No reconocemos á los socialistas españoles competencia para juzgar los eventuales efectos de una victoria rusa sobre Alemania desde los puntos de vista civil, constitucional y social. Sin embargo, los socialistas españoles tienen el mérito de haber declarado francamente lo que los socialistas de otros países desean sin declararlo. Quieren nuestra ruina. Por consiguiente, mientras dure la guerra, nuestras relaciones con ellos son imposibles.»

Ignoramos si es exacto ó no lo que se atribuye al «Chemnitzer Volksstimme».

Para el caso de que lo sea, debemos manifestar que ningún socialista español, absolutamente ninguno, desea la ruina de Alemania y de Austria. Deseamos, sí, los socialistas españoles la ruina de la forma política imperialista en uno y otro pueblo, y deseándola, deseamos lo mismo que han deseado siempre los socialistas alemanes y los socialistas austriacos.

Y tenemos la absoluta seguridad de que lo que deseamos los socialistas españoles es lo que desean—no la ruina de Alemania y de Austria—los socialistas de los demás países.

Como que ni unos ni otros seríamos socialistas si sintiéramos los deseos que equivocadamente nos atribuye la «Chemnitzer Volksstimme».

No es lo mismo Imperio alemán é Imperio austriaco que nación austriaca y nación alemana. Para éstas todos los socialistas deseamos las mayores prosperidades, para aquéllos, promovemos la confagración sin igual que presenciaremos y obstaréulo para el progreso político de dichos pueblos, deseamos ardientemente su ruina.

Como la deseamos para todo cuanto signifique tiranía y oprobio.

## APUNTES

Aun no asamos y ya pringamos. Cualquier individuo, sólo con sentido común (¡casi nada!), y aun desconociendo los secretos de la «ciencia» militar, es capaz de obtener la conclusión de que en esta guerra el primer vencido es el militarismo y que la preparación de la guerra es absolutamente inútil para asegurar la paz: al contrario, es la mayor amenaza contra ésta.

Pues los militaristas españoles, los sacerdotes de ese dogma «si vis pacem contra bellum», obtienen la conclusión contraria y opuesta.

Véase lo que dice un diario militar y militarista:

«La guerra presente nos está proporcionando el ejemplo más elocuente, la enseñanza más completa, de lo mucho que se necesita una eficaz preparación bélica.»

¿Lo ven ustedes?

La preparación bélica ha llevado á Alemania (la más preparada) al desastre de la guerra presente, y esa misma preparación está arruinando á los más ricos países europeos.

De modo que la lógica militarista es ésta: ¿la preparación bélica conduce á la guerra y la guerra destruye á los pueblos? Pues cultívese esa preparación bélica.

Las alimañas, las fieras más dañinas no perjudican tanto á la Humanidad como esta casta militarista, que, después de destruir pueblos prósperos, aun pretende aniquilar á aquellos otros que no se han restablecido todavía de sus desastres guerreros pasados.

Para defender esa teoría de que gracias á la preparación bélica predominan las naciones, presenta el periódico el caso de Alemania, triunfadora... antes de triunfar.

Y tiene la desfachatez de decir: «Pues precisamente en ese contraste

radica la causa de que sean los alemanes quienes á la hora presente han vencido, ya que si fuera posible hacer hoy la paz, la situación de Alemania es hartó más ventajosa que la de todos sus enemigos.»

Pero veamos, señores técnicos de la barbarie guerrera: ¿por qué no es posible hoy hacer la paz? Precisamente porque Alemania no ha vencido, y precisamente porque sus enemigos tienen la convicción de que no vencerá.

Que la bestialidad militar alemana haya podido invadir casi toda una nación indefensa y pequeña no significa que Inglaterra, Francia y Rusia estén derrotadas.

Y menos cuando el propio ejército alemán están preparando líneas de defensa para su próxima retirada: en el Oeste, mientras en el Este se retira sin haber tenido tiempo de prepararse para ello.

¿Son esas las victorias que admiran á los militaristas españoles? Verdaderamente, no pueden ser otras.

Y sigue la hojita militar y militarista:

«La lección nos conviene y no debemos desaprovecharla. El presupuesto de la Guerra debe hacerse pensando en la guerra.»

¿Ven ustedes? Ese mismo pensamiento tenemos nosotros: sólo que... al revés.

El presupuesto de la Guerra debe

hacerse pensando en la guerra. Y como al pensar en la guerra no se nos representan mas que crueldades, sufrimientos, muertes, violaciones, robos, incendios, ruina, desastre, infamia, pues... lo único que se nos ocurre es suprimir el presupuesto de Guerra.

Los «buenos» burgueses beligerantes conversan en el Casino:

—De los quinientos operarios de mi fábrica que han ido á la guerra han muerto hasta la fecha cuatrocientos.

—Estarás desolado, ¿verdad?

—¡Figúrate! Voy á tener que cerrar la fábrica.

## TRABAJADORES

EL SOCIALISTA es vuestro periódico y no otro.

Las doctrinas que EL SOCIALISTA sustenta son vuestras doctrinas y no otras.

Los intereses que EL SOCIALISTA defiende son vuestros intereses y no los de ninguna Empresa privada ajena á la clase trabajadora.

Vosotros sois EL SOCIALISTA y EL SOCIALISTA es vosotros.

Si por comprar otro periódico dejáis de comprar EL SOCIALISTA, cometéis una acción parecida á la del que quita el pan del propio hogar para llevarlo al hogar ajeno y deja que sufran los suyos por dar hartura á otros en quienes ha puesto afectos bastardos.

# LA GUERRA

## En el Este alemán

Oficialmente declara el estado mayor ruso que aun no ha terminado la gran batalla entre el Vístula y el Wartha.

El plan alemán, que consistía en rodear y cercar al ejército ruso en la orilla izquierda del Vístula, ha fracasado, y la batalla continúa en condiciones favorables para nosotros; pero el enemigo opone una resistencia desesperada.

Hay que esperar el resultado definitivo.

Otro despacho oficial ruso concreta y especifica la posición del ejército, y dice que en la orilla izquierda del Vístula las tropas rusas han alcanzado á las alemanas que se retiraban por ese lado.

En el centro los rusos se han apoderado de la población de Brzeziny y de todas las aldeas inmediatas, después de fúenos ataques á la bayoneta.

La caballería rusa ha atacado con éxito á la infantería alemana en su retirada, apoderándose de muchos cañones, algunos de ellos con todos sus arzones y tiros.

En la orilla derecha del Vístula los alemanes se retiran desordenadamente y son perseguidos con gran vigor.

El general Hindsenburg se ve en situación cada vez más comprometida y hace esfuerzos supremos para abrirse paso en dirección á Plock.

Algunas divisiones inutilizan su artillería para impedir que caiga en poder de los rusos.

Sin embargo, éstos se han apoderado de muchísimos cañones.

Confirmando estas noticias, «El Corriere d'Italia» publica detalles muy alarmantes para los alemanes, afirmando que éstos tienen cortada su retirada hacia el Sudeste por fuerzas rusas que han salido de Novo-Radom.

Agrega «El Corriere d'Italia» que han sido enviadas al zar las banderas de los regimientos austriacos números 5 y 165, hechos prisioneros recientemente.

La situación de Cracovia continúa siendo muy comprometida y se asegura que la intención de Austria es evacuar la plaza para evitarse los horrores de un bombardeo, fundándose en que la Galitzia ha sufrido ya bastante con la invasión rusa, y no se debe exponer á una destrucción á la ciudad más importante de aquella parte del territorio austriaco.

Pero contra este propósito se alzan los alemanes, cuyo estado mayor quiere que la plaza resista á todo trance,

ya que su posesión por parte de los rusos significaría la puerta abierta para la Silesia alemana.

## En Occidente

La lucha en Francia y Bélgica no reviste por ahora caracteres de tal, persistiendo la inactividad de los ejércitos beligerantes.

Solamente en algunos puntos ha habido combates, aunque de escasa importancia y sin grandes consecuencias.

El corresponsal de guerra en el Este de Francia de «The Times» envía á su periódico interesantes detalles de la forma de la lucha en la región del Argone.

Dicho corresponsal dice que se hace allí una verdadera guerra de topas.

Los franceses, especialmente, recurren mucho al empleo de la mina.

Sus minadores se aproximan por bajo de tierra á las trincheras alemanas y se las vuelan.

Recientemente un regimiento francés que estaba atrincherado cerca del pueblo de Saint-Hubert recibió orden de batirse en retirada.

Los soldados obedecieron con disgusto, porque nada justificaba aquella medida.

A las dos horas oyeron una espantosa explosión, y de nuevo se les ordenó que avanzaran y que ocuparan sus antiguas líneas.

Hallaron el pueblo completamente destruido, y sobre las ruinas del mismo centenares de cadáveres de alemanes.

Había sucedido que el pueblo fué minado por los ingenieros franceses, los cuales, así que el regimiento francés lo evacuó, encendieron las mechas y se retiraron también.

Los alemanes se apresuraron á ocuparle, y á poco el pueblo volaba y todos morían.

Según noticias de París, los alemanes han evacuado la prisión de Loors, cercana á Lille, dejando desde luego en libertad á los prisioneros ancianos y enfermos y llevándose á los jóvenes en un tren, que los internó en Alemania.

## En Oriente

La Prensa inglesa recibe noticias de Nish, según las cuales ha empezado en Servia una gran batalla.

Los serbios han reunido todas sus fuerzas en unas excelentes posiciones cerca de Lazarewatz, población situada á unos 35 kilómetros de la frontera. Los austriacos, reforzados por un nuevo Cuerpo de ejército, han ido á buscarles á las mismas.

# LO QUE ESTÁ EN GUERRA

¿Puede sernos á los socialistas indiferente que triunfen los aliados ó que triunfen las naciones que representan el militarismo como sistema y el clericalismo como régimen, Alemania y Austria? Mal que nos pese, no. Estamos aún demasiado atados á la vida de la sociedad burguesa para poder alardear de andar solos, desprendidos de todo compromiso, ajenos á todo deber, cuando se desarrolla una tan bárbara tragedia como la presente guerra europea.

Para desprenderse de un régimen social hay que ser, por lo menos, tan fuerte como ese régimen social. Mientras no, todos los fenómenos que le afectan tendrán que afectarnos también á nosotros, aun contra nuestra voluntad.

Los socialistas, y la realidad nos ha venido á presentar la dolorosa demostración, no somos aún tan fuertes como el régimen capitalista. Por lo tanto, los trastornos gigantescos que á la sociedad capitalista conmueven tienen que arrastrarnos, desde el momento que no tenemos robustez suficiente para resistirlos inmóviles. Ahora que en esta acción impuesta por una circunstancia, ajena quizá á nuestra ideología y á nuestras concepciones morales, pero con mayor potencia de imposición en la realidad que nuestras concepciones morales y que nuestra ideología, aun podemos y debemos conservar energías para no derivar de la senda de nuestros principios esenciales y de nuestros destinos un modo demasiado sensible al ser arrastrados por el huracán violento, al que no hay entidad social que tenga poder para resistir.

**La democracia.**

En esta guerra luchan dos principios fundamentales: la democracia y la autocracia. Es el complemento de la re-

volución francesa. Entonces la burguesía se impuso sobre los autócratas. El capital quedó dueño de la sociedad. Pero el capital no dió el golpe de gracia al enemigo que había vencido. Le esclavizó á su servicio. Y el esclavo no se ha resignado jamás al papel á que se le había relegado. Ha cumplido, sí, la condición que el vencedor lo impuso: le ha prestado cuanto fuerza conservaba. El vencedor, á cambio, le ha halagado, le ha conservado honores y preeminencias y hasta ha llegado á vestirle con su propia púrpura.

Este ha sido el gran crimen de la democracia burguesa. Ha conquistado un trono y ha sentado al lado suyo al destronado. Por eso hoy el dnuivnato está en guerra. Ciertó es, no lo podemos negar, y mucho menos nosotros, socialistas, que la guerra presente se funda en el materialismo histórico que Marx descubrió. Ciertó que mucho hay en ella de competencia capitalista. Pero cierto, no menos cierto, que hay también mezclados en la lucha sentimientos que no podemos arrancar de nuestros corazones. Se pudiera, acaso, añadir que no tenemos todavía el derecho de arrancarlos.

**Encarnaciones.**

Admitido que están frente á frente el pensamiento democrático moderno y los restos de lo que fué vencido, aunque no aniquilado, en el 93, tendremos que reconocer que aquí está encarnado en las naciones aliadas; éstos, en Alemania y en Austria. Lo contrario sería desmentir la Historia.

Todo generoso impulso de democracia, de libertad, ha tenido su origen en la gran Francia. Inglaterra, menos exaltada, más egoísta, no ha sido tampoco nunca inasequible á las exigencias de la democracia; siempre que haya podido armonizarlas con sus in-

«The Morning Post» publica un telegrama según el cual la batalla prosigue en condiciones favorables para los serbios.

Estos demuestran excelente espíritu y pelean con gran energía.

— El cónsul de Montenegro en París ha hecho público un despacho oficial que contiene noticias de la guerra, y en el que se dice que ocho batallones austríacos atacaron a una brigada del ejército de Montenegro sobre el Drina.

Hicieron los austríacos grandes esfuerzos para echar a los montenegrinos de sus posiciones.

No lo consiguieron. Por el contrario, los montenegrinos los rechazaron, causándoles grandes pérdidas.

Por los mares

De San Petersburgo se han recibido nuevas noticias del combate naval librado últimamente en el Báltico entre las flotas rusa y alemana.

El día 14 de noviembre entraron en Kiel, con muchas averías, muchos buques de guerra germánicos.

Sin embargo, el Gobierno alemán no hizo referencia alguna al combate librado.

Tratábase de lo siguiente: El almirante ruso Essen decidió sorprender a las fuerzas navales germánicas que cruzaban por delante de Libau y dispuso varios de sus buques de tal modo, que pudieron acercarse a los alemanes sin que se les considerase como enemigos.

Cuando estuvieron muy cerca rompieron el fuego y echaron a pique a varios torpederos y «destroyers», y averiaron gravemente a algunos cruceros y acorazados, que son los que entraron en Kiel.

La flota alemana huyó y la rusa volvió a Cronstadt.

Al Noroeste de El Havre y a unas cuatro millas de la costa un submarino alemán ha echado a pique al vapor inglés «Malaquid», después de ser obligada la tripulación de éste, compuesta de 13 hombres, a abandonar el buque, transportando a una lancha.

Otro submarino alemán hizo operación idéntica con el buque carbonero inglés «Snina», que fue torpedeado y echado a pique, salvándose la tripulación en una lancha ballenera.

El hecho ocurrió a seis millas del cabo Antifer.

Noticias diversas

Persisten en afirmar en Gibraltar que para muy en breve se efectuarán importantes operaciones militares en las costas alemanas del mar del Norte.

En dicha plaza se hacen grandes acopios de víveres y combustible, y se asegura que en breve llegará a aquel puerto una poderosa escuadra japonesa escoltando una expedición numerosísima de tropas de aquel lejano país.

Estas tropas, en unión de fuerzas inglesas, francesas y rusas, y constituyendo un ejército formidable, desembarcarán en territorio germano y cambiarán la faz de la guerra, pues los alemanes tendrán que acudir a la defensa de su territorio, abandonando la lucha en las fronteras.

Por los preparativos que en Gibraltar

se hacen para esta supuesta operación se cree que podrá realizarse a fines de año.

— Toda la Prensa francesa comenta con gran indignación la conducta que siguen los alemanes en los territorios ocupados, que los consideran como parte integrante de su territorio, habiendo cambiado los nombres de las poblaciones, instalando en ellas funcionarios germanos de todas clases.

Han obligado, además, a los vecinos de las mismas a realizar los trabajos de recolección, llevándose el producto de las cosechas a Alemania.

Muchas fábricas francesas han sido ocupadas por los alemanes, que las hacen producir.

Obreros alemanes extraen carbón de muchas minas francesas.

Recientemente, un industrial francés que poseía una fábrica en Picardía envió dos hombres de confianza a la misma para que averiguaran qué había sido de ella.

Estos hombres han vuelto y le han dicho que la fábrica funciona, y que hay en ella un ingeniero alemán y personal del país adversario.

Todas las existencias que había en los almacenes han sido transportadas a Alemania, y en dichas regiones no queda nada ya de valor ni de provecho.

— Comunican de Varsovia que los diarios políticos publican un documento suscritor por las personalidades más salientes de la raza polaca.

En el se anuncia la constitución, con permiso del zar, de un Consejo nacional polaco integrado por todas las fuerzas vivas de la Polonia rusa.

Dicho organismo tendrá como misión preparar al pueblo polaco para la transformación en su vida nacional por la concesión de la autonomía hecha por Nicolás II.

— De Bélgica anuncian que el gobernador militar alemán de Bruselas, von der Goltz, ha salido para Constantinopla a ocupar un puesto cerca del sultán de Turquía.

Le sustituye en su cargo el general de caballería von Belsing.

— En uno de los combates librados sobre el Vistula un solo soldado ruso logró apoderarse de la bandera del regimiento alemán núm. 131.

El zar ha ordenado se haga una exposición del material de guerra cogido por los rusos a los alemanes en la actual guerra.

— Un telegrama de El Cairo, recibido en Berlín, anuncia que una expedición de 76.000 hombres, mandada por Izzet pachá, marcha sobre el Canal de Suez.

Añade que el ejército turco dispone de 1.000 beduinos y 500 camellos, y que los turcos han construido un camino de hierro que va al oasis de Nakel.

— De Pamplona telegrafían que en territorio francés, a tres metros de nuestra frontera, dos paisanos y un reservista franceses volvieron a coger a tres suboficiales y a dos sargentos alemanes que estaban prisioneros y lograron escaparse de la ciudadela de Saint-Jean Pied de Port, donde se ingresaron.

mento en los países en lucha. Pero el Socialismo emergerá más fuerte que nunca de este cataclismo general europeo, como la única fuerza social destinada a poner término a la horrenda carnicería humana que se efectúa en el campo industrial y en el campo de batalla.»

Por «El Socialista»

Subscription permanente.

DONATIVOS Pesetas.

Suma anterior..... 42.748,73

Madrid.—I. Calleja, 2; I. Fernández, 0,50; Amparo Meliá, 1; P. Iglesias, 1; D. Tavera, 0,25; P. R., 1; Sociedad de Fomes, 5; Idem Vendedores de Periódicos, 5; Idem Dependientes de Vinos y Licores, 1; Idem Dulce Unión y Ramillete, 5; Idem de Fábricas de Pasta para Sopas, 5; Recaudado por la Agrupación Femenina Socialista en el mitin verificado ayer en el teatro Barbieri, 23,70..... 50,45

Barcelona.—T. Reoyo, 0,10; A. Rivera, 0,10; R. Barrós, 0,10; V. Morales, 0,10; B. Caballer, 0,10; F. Cutos, 0,10; N. Vázquez, 0,10; Cualquiera, 1; J. R. Beato, 0,10; E. Reoyo, 0,10... 1,90

Suma total hasta hoy... 42.801,08

EL ESFUERZO INGLES

Declaraciones de lord Kitchener en la Cámara Alta

El ministro de la Guerra inglés, lord Kitchener, en un reciente discurso pronunciado en la Cámara de los Lores, ha examinado la situación militar desde principios de octubre.

Sus declaraciones han tenido verdadera importancia, porque su mirada serena a través de los extensos campos de batalla ha determinado de una manera precisa la marcha de la guerra, demostrando que desde octubre acá han sido los aliados los que han impuesto su conveniencia en las operaciones, y porque ha hecho resaltar, ensalzando la cooperación de los demás, lo que Inglaterra ha puesto y está dispuesta a poner de su parte en la gran contienda europea.

Examinando el estado de las operaciones en Francia y Bélgica, ha dicho lord Kitchener:

«La prolongación de la defensa de Amberes permitió al general French atrincherarse entre La Bassée y Dixmonde, impidiendo así que los alemanes ocuparan nuevamente el Norte de Francia y se apresurasen, sobre todo, del litoral, como era su deseo.

La llegada de las tropas de la India y de refuerzos franceses redujeron a la nada la fanfarronería de los alemanes, que fracasaron en su avance sobre Calais, lo mismo que habían fracasado en su marcha sobre París.

Los franceses, mientras, defendían una enorme línea desde Lille a Verdun, que era prolongada luego hasta la frontera suiza, logrando mantenerla intacta, a pesar de los furiosos ataques de los alemanes.

El ejército francés está demostrando una admirable tenacidad y unas cualidades guerreras de un orden muy elevado.

También es muy de elogiar la bravura que han demostrado los belgas peleando en la extrema izquierda, entre Nieuport y Dixmonde.»

Después de ocuparse de las operaciones en el Este alemán, donde la invasión de la Polonia y de la Lituania fracasó por completo, no pudiendo ahora ser contenido el avance ruso, lord Kitchener dijo, refiriéndose a Turquía:

«Turquía nos ha declarado la guerra, ha bombardeado los puertos rusos del mar Negro y ha acumulado tropas en las fronteras de Egipto y del Cáucaso.

Ha armado a los beduinos, y su ejército de Palestina ha pasado la frontera egipcia.

Actualmente los turcos están en contacto con nuestro ejército de Egipto, a 30 millas al Este del Canal de Suez.

Las tropas rusas han derrotado a los turcos y avanzan sobre Erzerum y la región montañosa de Van.

Nuestras tropas de la India han desembarcado en el Norte del Golfo Pérsico.

Han derrotado en dos encuentros a los turcos y han tomado la gran ciudad de Bassorah, cuya importancia es excepcional, por lo que su ocupación ha sido un rudo golpe para turcos y alemanes.»

Y he aquí, por último, la última parte del discurso del ministro de la Guerra:

«En Francia y Bélgica Joffre es el generalísimo de los ejércitos aliados; tiene la responsabilidad de todo y ejerce la autoridad suprema.

Es mi deber ayudar lealmente a Joffre y darle todos los elementos de que me pueda.

El país, en mi opinión, debe tener conocimiento de todas aquellas noticias de la guerra cuya publicación no comprometa el éxito de las operaciones.

Cuento con la paciencia y la moderación del pueblo británico.

Inglaterra comprenderá, seguramente,

te, que esta reserva es en beneficio del interés común.

Hemos cuidado siempre de mantener los efectivos totales en la línea de fuego, cubriendo las bajas con exceso.

Nuestras pérdidas son elevadas; pero sólo en apariencia, porque los heridos y enfermos sanan pronto y vuelven a filas con la prudencia que les ha dado la experiencia anterior, lo que constituye una gran ventaja.

Nos ocupamos siempre de dar a los soldados el armamento más perfecto posible y la instrucción más acabada y completa.

Contamos con un gran número de voluntarios que ha excedido a nuestras esperanzas; pero declaro francamente que hacen falta más hombres todavía.

Espero que cuando sea hecho un nuevo llamamiento al país éste responderá como respondió anteriormente, y gracias a nuestros esfuerzos y a los de los aliados la gloria terminará felizmente y con gloria.»

Toda la Prensa inglesa ha aplaudido las declaraciones de lord Kitchener, que no pueden ser tachadas de un optimismo exagerado; pero que demuestran la satisfacción de la situación general y la confianza en el porvenir.

«Proletario! No frecuentes la taberna. En ella pierdes la salud, adquieres malos hábitos, estás expuesto a convertirte en criminal y gastas, además, lo que en tu casa es indispensable para sagradas atenciones.

Si amas de veras las ideas que te han de redimir y han de redimir a los tuyos, ten en cuenta que las ofensas entregándote a la bebida.

UNA EFEMERIDES

La ingratitud de los reyes

30 de noviembre de 1844.

Hoy hace setenta años que el capitán general de Valencia comunicó al comandante general de la provincia de Murcia una real orden, documento curioso y poco conocido, que a continuación transcribimos, copiándolo textualmente:

«Capitanía general de Valencia y Murcia.—Segunda sección.—Muy reservado.—El excelentísimo señor ministro de la Guerra, en 26 del que fina, me dice lo siguiente:

«Excelentísimo señor: El Gobierno tiene avisos muy fidedignos y semi-oficiales de que D. Baldomero Espartero se encuentra en un buque extranjero con intención de desembarcar. «La reina (q. D. g.), a quien he dado cuenta, me manda decir a V. E.» que ponga en juego cuantos medios le sugiera su celo y patriotismo a fin de conseguir la aprehensión del expresado general, conseguido lo cual debe sufrir la pena de SER PASADO POR LAS ARMAS, sin que medie más tiempo entre la captura y la ejecución que el preciso para identificar la persona. Excuso encarecer a V. E. el relevante servicio que al Trono prestará el que tenga la suerte de capturarlo.—De real orden lo digo a V. E. para su conocimiento.—Dios guarde, etc.—Valencia 30 de noviembre de 1844.—Federico de Roncali.— Señor coronel comandante general de la provincia de Murcia.»

Infinitos ejemplos registra la historia de monarcas que han correspondido a los méritos de sus más fieles servidores con el destierro, la prisión y hasta el cadalso. Refiriéndonos solamente a España, bastará recordar a D. Alvaro de Luna, decapitado por orden de Juan II en 1453. Ingratos fueron asimismo Fernando el Católico con Colón y el Gran Capitán, Carlos V con Cisneros y Hernán Cortés, Felipe IV con el duque de Osuna, y nada digamos de Fernando VII, que hizo morir en el patíbulo a los guerrilleros de la guerra de la Independencia, y confinó en las cárceles y los presidios a los legisladores de Cádiz.

Pero no hay seguramente un hecho que más revele la negra ingratitud de un monarca que el que pone de manifiesto la real orden transcrita, porque a la lealtad y a la pericia militar del general Espartero debía su trono Isabel II.

Esa insensatez manchará eternamente la memoria de aquella reina y de su madre y consejera María Cristina de Borbón, por haber dado oídos a los hombres del partido moderado, causantes de todas las desgracias que han caído sobre nuestro país desde la muerte de Fernando VII.

Tanto el general Roncali como Narváez habían militado a las órdenes del duque de la Victoria, y por él habían obtenido ascensos en su carrera. Sólo cegados por la pasión de partido pudieron firmar aquella orden que los descreditaba ante el mundo culto. Su miedo y su vileza de nada sirvieron; la soberanía que siguió sus consejos murió destronada en tierra extranjera, y Espartero acabó pacíficamente sus días respetado, hasta que los carlistas, que habiendo llegado durante la última guerra civil a las puertas de Logroño, le avisaron de que podía permanecer tranquilo, porque ningún peligro correría si ellos llegaban a entrar en aquella ciudad. No sólo la posteridad, sino sus mismos contemporáneos, hicieron justicia a unos y a otros.

EL PARLAMENTO

CONGRESO SENADO

LA SESION DE HOY

A la hora de costumbre abre la sesión el Sr. Besada.

La concurrencia en escaños y tribunas es escasa.

En el banco azul están los ministros de la Gobernación e Instrucción pública.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

Ruegos y preguntas.

El Sr. SIMO pide que se traiga a la Cámara el expediente instruido con motivo del suicidio del capitán Orgaz y anuncia una interpelación al ministro de la Guerra.

La Mesa ofrece trasladar el ruego al ministro.

El Sr. RUIZ DE GRIJALBA formula varias denuncias y ruegos referentes al distrito de Gaudín, en la provincia de Málaga.

El ministro de la GOBERNACION promete atenderlos.

El Sr. PAYA se hace eco de los mítines y manifestaciones realizados ayer en Cartagena, Mazarrón y La Unión con motivo de haber sido retiradas las enmiendas que los representantes parlamentarios de Murcia tenían presentadas al presupuesto de Fomento para remediar la crisis obrera en aquella provincia.

Dice que los únicos diputados que defendieron las enmiendas fueron los representantes murcianos y el señor Nougués, a los que hay que añadir otras dos personas que realmente estaban interesadas también en que aquellas enmiendas prosperasen.

Estas dos personas eran el jefe del Gobierno y el conde de Romanones. Y no obstante, el alcalde de Cartagena dijo ayer ante 10.000 manifestantes hambrientos que el culpable de que las aspiraciones de Murcia no se vieran logradas era el conde de Romanones.

Apela no a la Cámara, sino al Gobierno para que adopte las medidas que urgen para solucionar la situación de los 30.000 obreros que carecen de trabajo en aquella región.

El Sr. BARRIOBERO reclama también la intervención del Gobierno en el conflicto de Riotinto, donde la Compañía minera, sin necesidad, y con el fin de combatir la organización obrera, ha establecido y sigue sosteniendo el trabajo alterno, de tal manera, que los obreros sólo trabajan tres días de la semana, con lo que su jornal queda reducido a cuatro ó cinco reales, en tanto que los artículos de primera necesidad han llegado a un extraordinario encarecimiento.

El ministro de la GOBERNACION pone en duda que el alcalde de Cartagena pronunciara las palabras que le han sido atribuidas, y dice que la crisis de trabajo en la provincia de Murcia será atendida por el Gobierno como la de otras regiones de España en el proyecto de ley que se ha anunciado en tal sentido.

El Sr. PAYA insiste en que la situación de la provincia de Murcia requiere una inmediata acción gubernativa y no parlamentaria, que es siempre más lenta.

Rectifica el ministro de la GOBERNACION exponiendo los progresos de la palabra.

Contestando al Sr. Barriobero dice que el Gobierno tiene noticias de que la Compañía de Riotinto va a reanudar ciertos trabajos y a emprender otros para dar colocación diaria a todos los obreros de aquella región.

El Sr. DELGADO BARRETO censura un real decreto del Ministerio de Fomento disponiendo la creación de un Consejo provincial de Fomento en Las Palmas, entendiendo que con él se vulnera la ley de 11 de junio del año 1912 y se renuevan las luchas que existían entre unionistas y divisionistas del archipiélago canario.

El Sr. BENITEZ DE LUGO se adhiere a las manifestaciones del Sr. Barreto.

El Sr. ARGENTE dice que si los diputados por Tenerife combaten al Gobierno por el real decreto aludido, los diputados por Gran Canaria le aplauden efusivamente.

El Sr. MATOS se adhiere a lo dicho por el Sr. Argente.

Se reanuda el debate sobre la higiene y la salubridad en Madrid.

Interviene el conde de PINOPIEL. Su discurso es una segunda edición de las afirmaciones de cuantos intervinieron exponiendo los progresos de la salubridad y de las grandes mejoras realizadas en la capital.

Cuando el conde de Pinofiel termina su peroración, el PRESIDENTE concede la palabra al duque del INFANTADO, quien renuncia a hablar por lo avanzado de la hora, rogando que se le reserve el turno para la sesión siguiente.

En vista de ello se entra en el orden del día y el Congreso pasa a reunirse en secciones.

(Sigue la sesión.)

Mientras haya hombres sin independencia económica, la libertad será una ficción.

LA SESION DE HOY

A las tres y media abre la sesión el Sr. Azcárraga.

En el banco del Gobierno, los ministros de Estado y Marina; después, el Sr. Dato.

Ruegos y preguntas.

El Sr. SEDO pide que antes de discutirse los presupuestos del Ministerio de Fomento se traigan a la Cámara algunos datos y antecedentes relacionados con dicho departamento.

El Sr. GARCIA MOLINAS se ocupa de la pavimentación de Madrid y pide se resuelva con urgencia el expediente para evitar prejuicios en la opinión pública.

El ministro de FOMENTO (que acaba de entrar) dice que en sesiones anteriores explicó las causas por que se ha demorado la solución de dicho expediente, debida a los trámites por que tiene que pasar antes de ser resuelto.

El Sr. GARCIA MOLINAS rectifica.

El Sr. LOPEZ MORA pide al ministro de la Gobernación datos sobre los balnearios, para con ellos a la vista discutir ampliamente este asunto.

El Sr. BALLESTEROS formula otro ruego relacionado con la tralación de los restos de Fernán Caballero, conde de Venadito y general Villavicencio al panteón de hombres ilustres.

Se formulan otros ruegos.

El Sr. DATO, contestando al señor Sanz Escartín, que pide la construcción de una iglesia en Melilla, le dice que por falta de consignación por ahora es imposible dedicar 36.000 pesetas a esa atención.

También formulan ruegos los señores MORAL y ROZALEJO.

El Sr. ALLENDESALAZAR explica una interpelación sobre el decreto dictado acerca de las aguas jurisdiccionales.

Cree que el decreto entraña un grave peligro, por obligarnos a adoptar algunas medidas que pudieran resultar nocivas.

Pregunta al Gobierno los motivos que le han inducido a adoptar esa actitud sin consultar previamente el parecer de las Cámaras.

Recuerda que España no se adhirió al Convenio décimotercero de La Haya, y este decreto, en cambio, implica una adhesión al citado Convenio.

Ruega al Gobierno diga cuanto pueda respecto a este asunto para que el país sepa a qué atenerse.

También le pide aclarar la última disposición dictada sobre el contrabando de armas con relación a las naciones beligerantes.

El Sr. DATO dice que este decreto no es motivo de alarmas, pues en nada influirá en la neutralidad.

Afirma que sobre eso estábamos adheridos al citado Convenio de La Haya, y por eso el decreto tiene a que las autoridades conozcan los textos en que tienen que apoyarse para mantener la neutralidad en nuestras aguas jurisdiccionales.

Agrega que el real decreto sólo tendrá efecto mientras dure la actual guerra.

Termina ofreciendo la publicación de un Libro Rojo, en el que dará a conocer cuanto el Gobierno ha hecho por mantener la neutralidad.

Rectifica el Sr. ALLENDESALAZAR.

El marqués de ALHUCEMAS se muestra satisfecho de las declaraciones hechas por el Sr. Dato respecto a este asunto.

(Sigue la sesión.)

La política

SUMARIO

Ha sido proclamado diputado a Cortes por el distrito de Vivero (Lugo) D. José Soto Reguera.

— En Cartagena se ha celebrado una manifestación para pedir al Gobierno adopte las medidas necesarias para resolver la crisis obrera.

— Hoy visitaron al jefe del Gobierno el representante portugués, señor Vasconcellos, y una Comisión de la Casa del Pueblo, que le habló del asunto del pan.

También ha conferenciado Dato con el Sr. Quiñones de León, que, procedente de Burdeos, llegó ayer a Madrid.

EL DIA POLITICO

El jefe del Gobierno insistió hoy también ante los periodistas en repetir que hasta tanto no se aprueben los presupuestos no presentará los proyectos de carácter económico ofrecidos, estando dispuesto a discutir cuanto quieran las oposiciones, apelando en último extremo a la sesión permanente.

¿A qué esta insistencia—se preguntaban los periodistas—en repetir lo que dijo ayer, anteayer y el día anterior? La explicación no es difícil. Esta mañana se reunieron los diputados y senadores catalanes para tratar de la actitud del Gobierno respecto al proyecto de zonas neutrales.

Acordaron discutir detenidamente los presupuestos hasta que el Gobier-

Los socialistas norteamericanos y la guerra

Del diario socialista, «The New York Call» tomamos los siguientes párrafos de un discurso pronunciado con motivo de la guerra europea por el conocido escritor socialista norteamericano Morris H. Lippitt:

«Hace apenas ocho semanas que el pueblo europeo llevaba una vida humana, normal: trabajaba y se divertía, y cada persona tenía asignado un lugar determinado en la vida, llenando una función útil en la economía de la existencia humana. De repente un agudo y ensordecedor toque de corneta resonó en toda Europa, haciendo chocar furia y locura a los pueblos. Veinty millones de hombres fueron arrancados violentamente de sus hogares y empujados a matarse recíprocamente.

Despajada de incidentes y episodios especiales, esta guerra aparecerá a la mente de los hombres pensantes como la explosión más violenta del capitalismo que jamás haya presenciado la Historia. Ella es la culminación y el crimen supremo del sistema capitalista, preparado durante varias generaciones. Cuando las clases capitalistas de Europa explotaron y dejaron exhaustos a sus trabajadores en tal grado, que no podían ellos mismos consumir lo que habían producido, y se vieron obligados a buscar mercados extranjeros para sus productos; cuando los Gobiernos capitalistas de Europa se embarcaron en una política de rapacidad colonial, y cuando ellos entraron en la febril rivalidad de los armamentos y de la expansión naval; la guerra fue predeterminada con inexorable certidumbre, porque, en último término, esta sangrienta guerra internacional es solamente una extensión de las guerras nacionales que lleva consigo eternamente el capitalismo.

He aquí cómo cuando la clase capitalista condena a cientos de miles de trabajadores a perecer anualmente de enfermedades contraídas en sus pestíferas fábricas ó a morir violentamente en sus minas ó ferrocarriles, nosotros

llamamos a esos muertos accidentados industriales; cuando la clase capitalista atropella al pueblo indefenso que se declara en huelga para pedir mejores condiciones de vida, nosotros llamamos a esta clase de crímenes «sofocar una revuelta», y cuando estos mismos capitalistas ponen frente a frente a los trabajadores de sus respectivos países para matarse recíprocamente, a fin de solucionar las disputas comerciales de sus patrones, nosotros llamamos a esto «guerra internacional».

Los socialistas han sido impotentes para detener la irresistible ola de la epidemia guerrera en Europa: ellos han sido vencidos por las fuerzas capitalistas. Ningún enemigo de nuestro movimiento debe, por este motivo, señalarlos con el dedo, como si hubiéramos incurrido en una falta: la culpa no es nuestra, sino de ellos.

Si Austria, Alemania y Rusia hubieran sido Repúblicas socialistas en lugar de monarquías capitalistas; si sus destinos los hubieran regido hombres como nuestros camaradas Victor Adler, Hugo Haase y George Plechanoff, apoyados por un Gabinete socialista, en vez de ser regidos por el emperador Francisco José, el kaiser Guillermo y el zar Nicolás y sus séquitos de reaccionarios; si todos los países afectados por la actual guerra hubiesen sido gobernados por sus socialistas, Europa no estaría en estos momentos ahogándose en la sangre de su propio pueblo.

Tenemos para nuestros infortunados camaradas y trabajadores que han sido arrojados a esta horrible guerra la más honda y sincera simpatía. Les enviamos nuestro recuerdo fraternal a través del Océano, con la ferviente esperanza de que la calamidad que les acobila termine cuanto antes.

El espíritu de solidaridad de la Internacional Socialista no ha sido destruido por la guerra. Las filas del Socialismo organizado han sido rotas transitoriamente; la voz de la propaganda socialista se ha acallado un mo-

# ACCION SOCIAL

PAGINAS INSTRUCTIVAS

## IMPORTANCIA DE LA ETNOLOGIA

Para aquellos que ignoran los hechos de la evolución social, nuestras instituciones aparecen como invenciones más o menos ingeniosas de los hombres, y este punto de vista está alimentado por el hecho de que los hombres, como agentes inconscientes de las fuerzas sociales, juegan dentro de la historia el papel de protagonistas en el drama social. Así, la reconstrucción de la sociedad sobre la base de la industria, que el Socialismo determina como próxima etapa de la evolución social, reconstrucción que es inevitable si la sociedad ha de tener un adelanto y no un retroceso, se aparece á muchos como un esquema más ó menos fantástico.

Consecuentemente, en vez de investigar el arreglo de los hechos y principios científicos, de que el Socialismo sólo saca sus conclusiones para juzgar lo inevitable de la sociedad industrialmente organizada, se derrocha gran cantidad de tiempo y paciencia en superficiales investigaciones, en inquirir cómo obrará el Socialismo. El Socialismo obra hoy nada más que como un movimiento consciente hacia la organización de la sociedad. Para contestar á la cuestión de cómo obrará la sociedad organizada sobre una base industrial—y la respuesta que nos conviene debe ser poseída ahora—miremos á las enseñanzas del pasado y no á lo que nos imaginemos del futuro. La experiencia de la raza, recogida en la etnología y en la historia, nos hace ver que cuando las sucesivas exigencias sociales impongan la reorganización social, la sociedad reconstituida que sucede obrará bastante evidentemente para elevar la raza desde una condición de esclavitud al estado civilizado que ahora presentamos nosotros mismos en ella.

La etnología prueba que la raza humana es una en su origen y en su desarrollo. La raza empezó su vida en una condición de salvajismo primitivo y alcanzó la civilización por un lento proceso de desarrollo. Todas las divisiones de la raza han pasado á través de otras varias, y de estas divisiones algunas pasaron á su vez por diversos estados de desarrollo. Estos estados corresponden á los períodos étnicos de salvajismo, barbarie y civilización; el salvajismo y el barbarismo se dividen en tres subperíodos: antiguo, medio y moderno período de salvajismo, y antiguo, medio y moderno período de barbarie, respectivamente.

En el antiguo período de salvajismo empieza la infancia de la raza. El período medio empieza con la adquisición de aparatos de pesca y el conocimiento de los usos del fuego. El tercer período empieza con la invención del timón y de la flecha. El período antiguo de la barbarie empieza con la invención del arte de la alfarería.

El período medio comienza con la domesticación de animales en el hemisferio oriental, y en el occidental con el cultivo del maíz y otras plantas por irrigación y con el uso del ladrillo de adobe y la piedra para la construcción. El último período comienza con la invención del arte de fundir los metales y el uso de herramientas de hierro. La civilización comienza con la invención del alfabeto fonético y el uso de la escritura.

Ciertas tribus, aclarando las condiciones de la raza durante el fin del período antiguo de salvajismo, permanecieron en un aislamiento geográfico dentro del período histórico. Sus artes é instituciones ilustraron la condición de la raza entera durante los períodos respectivos. Las tribus de Australia y Polinesia han estado en la condición del período medio del salvajismo; las varias ramas de la familia india de América del Norte explican las condiciones de los tres períodos étnicos sucesivos: el moderno del salvajismo y el antiguo y medio de la barbarie; así como las tribus de Grecia y Roma, del tiempo de Homero y de Rómulo, explican la condición del último período de barbarie. La obra de la civilización romana y griega suministra también materiales para el estudio de la transición de la barbarie á la civilización y de la evolución del Estado organizado sobre la base del territorio y la propiedad, saliendo ya de la primitiva organización de la sociedad sobre la base de las relaciones puramente personales.

Hoy estamos en el último período de la civilización. Terminado éste, empezará otra nueva división de la etnología sobre la base de la socialización de los instrumentos de producción. Las generaciones futuras determinarán ese período étnico del porvenir.

J. W. C.

## Congresos obreros

Hace varios días que publicamos la convocatoria y el orden del día correspondientes al V Congreso de la Federación de Obreros Metalúrgicos y Similares de España, cuyas tareas de-

rán comienzo mañana, martes, á las nueve de la noche, en la Casa del Pueblo. Con este motivo nos limitamos á recordar la noticia y á desear á los compañeros delegados que concurren el mayor acierto en sus deliberaciones, de las que daremos cuenta en estas columnas.

## Reuniones y convocatorias

### Sociedad de Confiteros, Pasteleros y Similares.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el próximo martes, 1 de diciembre, á las nueve de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para discutir asuntos de gran interés.

### Círculo Socialista de la Latina.

Hoy, lunes, comenzará en este Círculo la clase gratuita del idioma internacional Esperanto, á las nueve y media de la noche, lo cual se advierte para conocimiento de cuantos deseen asistir.

### EN LA CASA DEL PUEBLO

#### Reuniones para hoy.

Salón pequeño: A las nueve de la noche, Consejo de Dirección.

Salón terraza: A las nueve de la noche, Sindicato de Ferroviarios de Madrid, Cáceres y Portugal.

#### Reuniones para mañana.

Salón grande: A las nueve de la noche, Sociedad de Confiteros.

Salón terraza: A las nueve de la noche, Congreso de la Federación Metalúrgica.

## Huelgas y reclamaciones

### EN MADRID

#### Los albañiles.

A las nueve semanas de comenzada la huelga que sostiene la Sociedad El Trabajo en la obra que construye el Sr. Madurell en la calle de la Florida, continúa en el mismo estado que en el momento de iniciarse.

La culpa de que así suceda hay que buscarla en la Federación patronal y en el Gobierno civil. Este conflicto pudo haberse resuelto inmediatamente si el Sr. Sanz Escartín, cuyo fracaso ha sido ruidoso, hubiera procedido con más diligencia y con mayor energía.

No lo hizo así y la Federación patronal, que aprovecha ladamente toda oportunidad para agravar conflictos, persiguiendo su ideal de destruir ó quitar fuerza á la organización obrera, intervino, poniendo la solución de éste muy difícil.

Con la intervención de la patronal, el gobernador civil, tan enérgico con los trabajadores, como sumiso con los patronos, no ha logrado que aquéllos acepten una solución digna para los obreros.

Cuantas fórmulas ha propuesto hasta ahora no han sido lo suficientemente claras para reparar la dignidad de los obreros de la obra de la calle de la Florida, ultrajada por el Brias, representante del patrono.

Y como todas las fórmulas carecían de esta virtualidad, que es para los albañiles condición «sine qua non», pues no persiguen sino una reivindicación de su dignidad, han sido rechazadas por la Sociedad El Trabajo. Así sucedió con la fórmula últimamente propuesta, rechazada en la junta general del viernes.

El fracaso del gobernador es evidente, y, por serlo, es un peligro para la paz social, amenazada en las presentes circunstancias por diversos motivos.

Autoridad que, como el Sr. Sanz Escartín, no ha conseguido hasta ahora, en dos meses de lucha, reunir á representantes de las dos partes contendientes, no puede ser signa entendiendo en un conflicto como éste, á no ser que prescinda de sus tonos contemporizadores para con los patronos.

Por eso nos dirigimos al Sr. Sánchez Guerra, para que, ya dirigiéndose á su subordinado é imponiéndole una línea de conducta lógica ó prescindiendo de él, contribuya á la solución de este conflicto, que no tiene nada de difícil, si con propósito firme de resolverlo se interviene.

La razón está de parte de los obreros; como siempre, los patronos se colocan en actitud intransigente. ¿No señalan estas circunstancias á una Autoridad que debe hacer?

### EN PROVINCIAS

#### Los metalúrgicos de Alicante.

ALICANTE.—Hoy se celebrará una entrevista de la Comisión de huelga y los propietarios de la fundición Aznar.

El gobernador cree que no se llegará á un acuerdo entre los patronos y los huelguistas.

Ya hace dos meses que estalló este conflicto.

#### Los herreros de Alcoy.

ALCOY.—Algunos corresponsales de periódicos de provincias, con una información defectuosa ó tendenciosa, dan unas noticias tan incompletas que sirven para llevar el confusorismo á los obreros y no enteran á los lectores de la verdad de los hechos.

Contra lo que se ha dicho, si los tejedores están en huelga es por solidaridad con los obreros gorreros de la fábrica de gorras de Sanz y Carbonell.

En el Centro Obrero se celebran frecuentes reuniones para dar cuenta del estado del conflicto.

El sábado se reunieron los hiladores mecánicos y acordaron que, si decae el ánimo de los obreros de la manufactura, ellos solos mantendrán la huelga, y que no volverán al trabajo ínterin no sean despedidos dos esquirols y admitidos los obreros de la fábrica de los Sres. Sanz y Carbonell.

Los huelguistas han recibido una comunicación de la real fábrica de paños, en la que se solicitan que no extiendan el boicót al papel de fumar marca «Bambú».

Los obreros han contestado que eso no depende de ellos, sino de la voluntad del pueblo.

Enviaré más detalles.—Masía.

### El Ayuntamiento de Barcelona y la epidemia tífica

Alguien dijo en el Congreso que el tífus de Barcelona era político, cuyos efectos se exageraban con objeto de hacer una campaña contra sus amigos y correligionarios con representación en el Ayuntamiento de esta capital.

Al que se expresó en estos términos, que no es otro que el Sr. Lerroux, quiséramos verle en el trance de tener un hijo entre la vida y la muerte durante días y semanas, sin que la ciencia médica pudiese asegurarle su salvación, contemplando cómo el inocente se va agotando sus energías y su resto de fuerzas para caer luego en el aniquilamiento...

Entonces, ante el sufrimiento moral experimentado, podría darse perfecta cuenta del sentimiento de los centenares y miles de padres que se hallan en el mismo estado, y al hablar de nuevo en el Congreso ó donde fuera de la epidemia reinante en esta ciudad, no tendría tanto empeño en defender á sus amigos del Ayuntamiento con menos-cabo de la verdad.

Porque la verdad es que todos pusieron por igual las manos en el inexplicable abandono que en punto á higiene y salubridad se halla Barcelona, en términos tales que no hay miserable villorrio que pueda igualarle.

Se ha venido hablando de las aguas, atribuyendo á las procedentes del manantial de Moncada la infección tífica de la ciudad. Creemos sinceramente que éste ha sido el principal factor de la epidemia; pero ésta no hubiese alcanzado las terribles proporciones presentes si no hubiera hallado terreno y ambiente favorables á su desenvolvimiento.

Pero el repetido abandono en que se hallan los servicios de limpieza, la recogida de basuras entre ellos, que no puede ser peor, hasta el punto de verse montones de desperdicios á todas horas en calles y plazas; la carencia de «water-closets» en la inmensa mayoría de las casas, incluso en algunas curvas vecinos no son obreros; la inmunidad de los depósitos de agua de las viviendas, cuyos propietarios los limpian tarde, mal ó nunca, sin que la autoridad les comine bajo severas penas ó tenerlos en regla; la forma cómo funcionan los lavaderos públicos, donde son llevadas las ropas procedentes de toda clase de enfermos sin previa desinfección; el constante removido del suelo por las Compañías de gas, de electricidad ó de agua; las deficiencias del funcionamiento del alcantarillado, sin disponer de un caudal de aguas suficientes para arrastrar los detritus y las pestilencias que allí se acumulan; la existencia de desagües de antiguos cauces, mal cubiertos ó sin cubrir, que constituyen verdaderos focos de infección; el amontonamiento de personas en casas viejas, destaraladas, que en cualquiera otra ciudad europea hubiesen sido entregadas á las llamas como único medio de purificar calles enteras; las deficiencias en la inspección de algunos géneros alimenticios, sin que se cargue la mano contra los sofisticadores sin conciencia, y multitud de otras y otras causas que sería prolijo enumerar, han contribuido á crear la situación, verdaderamente terrible, por que atraviesa Barcelona.

Digase, pues, si la Corporación municipal, así la presente como las pasadas, son ó no culpables en gran parte de lo que ocurre.

Digase si los hombres que han ido al Ayuntamiento á defender contra viento y marea el partido á que han pertenecido, sin preocuparse mas que de colocar amigos y correligionarios, y algunos de hacer cosas peores todavía, si merecen ó no ser duramente censurados.

Pero el mal no se limita al presente, sino que alcanza á lo futuro. No es de hoy, será también de mañana.

En otra ciudad, donde la funesta política burguesa no hubiese llegado á perturbar los entendimientos como aquí, y donde los trabajadores viviesen en algún contacto con la realidad, bastaría la situación presente para trazar un programa para el porvenir, cuya base fuese no permitir que ostentasen jamás la representación municipal quienes tan mal uso han hecho de ella.

Pero eso no ocurrirá, en primer tér-

mino, porque los trabajadores todavía no se han dado cuenta de que en el mundo moderno hay una lucha de clases que les señala un papel importante á cumplir en el desenvolvimiento histórico de los pueblos.

J. C.

28 de noviembre.

## Desde Barcelona

### Victima de la ley de Jurisdicciones. Robo en una relojería.

BARCELONA.—Se ha celebrado un Consejo de guerra contra Miguel Aytut, que publicó en «El Progreso» un artículo que fué considerado ofensivo para el capitán general.

El fiscal ha pedido dos años de prisión correccional y el defensor la absolución.

En la relojería de Fortela, establecida en la puerta del Angel, se ha cometido un robo de alhajas, cuyo valor se calcula de 60 á 70.000 pesetas.

Los ladrones entraron por la puerta de una sombrerería contigua que dá á un callejón sin salida.—Mencheta.

### Entierro de un compañero

Recordarán nuestros lectores que hace varios días cayó de un andamio, con ocasión de estar trabajando en las obras de los derribos para la Gran Vía, el obrero albañil llamado Julián Chicharro Garay.

Tan graves fueron las heridas que produjo que han tenido un fatal desenlace.

La Sociedad de albañiles El Trabajo, de la que formaba parte el desgraciado Chicharro con el núm. 2.410, ruega á todos los asociados que concurren mañana, á las dos de la tarde, al entierro del infortunado combatiente, que partirá del Depósito judicial (calle de Santa Isabel).

### POR ROBAR UN PARECILLO

El concidísimo epigrama de Ramos Carrion fué ayer puesto en acción en Madrid una vez más.

He aquí cómo relata el hecho un periódico:

«Mariano Lozano Gutiérrez, de diecisiete años, que no tiene hogar ni encuentra trabajo, estaba ayer tarde desesperado porque no había comido hacía muchas horas.

Caminaba pensativo y hambriento por la calle del Pacifico, y entonces, al ver un despacho de pan en el núm. 29, concibió la «malva» idea de comer pan.

Entró en el despacho, y á una mujer que estaba detrás del mostrador la pidió un pan de á kilo, cantidad que, sin duda, estimaba suficiente para mitigar su mucha hambre.

Y cuando la mujer le dió la pieza de pan, Mariano, sin cuidarse siquiera de hacerlo pesar por sí acaso estaba falto, colocó el pan debajo del brazo y salió corriendo.

Pero detrás del corrió el marido de la panadera, que es el guardia de seguridad del distrito del Congreso núm. 164, Eusebio Gómez, quien alcanzó al ladrón en la calle de Francisco Abril.

El guardia aprehensor y panadero perseguido llevó al hambriento á la Comisaría, en el mismo se encargó de custodiarle para que no se escapase, indudablemente, hasta el Juzgado de guardia.

Allí, en un calabozo, quedó preso Mariano Lozano, que pasará seguramente algún tiempo en la cárcel, en donde pensará durante algún tiempo lo caro que es un kilo de pan.»

Y recitando, además, el último verso del epigrama:

... Y está libre el tabernero!

## En la Fábrica del Gas

### Un incendio.

El vecindario madrileño se ha visto esta mañana sorprendido con una información publicada en un periódico dando cuenta de una terrible explosión en la Fábrica del Gas.

Sin duda alguna, el apremio de tiempo por tener que cerrar y las noticias recibidas y recogidas por algún impresionable obligó al periódico á extenderse tanto y á exagerar demasiado, alarmando al pueblo de Madrid.

Al conoerse la noticia han acudido á la Fábrica del Gas autoridades, periodistas y numeroso público, pudiendo comprobar, afortunadamente, la inexistencia de la catástrofe.

Lo ocurrido fué lo siguiente: Próximamente á las cinco y media de la madrugada, en una techumbre instalada en el interior de la fábrica, aislada del edificio central, se declaró fuego.

La techumbre, que es de madera alquitranada, pues se la destina para colocar el mineral, removerlo y depurar el gas, ardió con gran rapidez.

Se cree que el incendio fué originado por haber tirado alguien sobre el carbón ó una cerilla ó una punta de pitillo.

Las llamas prendieron en los postes, sostenidos de la techumbre, y ésta se vino abajo. Y á este ruido es á cuanto ha quedado reducida la explosión que relató el colega y que escuchó desde su casa.

El sereno de la fábrica avisó á los bomberos y al personal técnico que dormía; todos se pusieron á trabajar, y á las seis estaba todo terminado.

El Juzgado fué á la Fábrica, realizando las diligencias propias de rigor.

### NOTICIAS OFICIALES

El jefe del Gobierno habló á los periodistas del incendio habido esta mañana en la Fábrica del Gas, quitándole importancia.

Confirmó que, afortunadamente, no hay que lamentar desgracias y que el fuego se limitó á una nave, evitándose el peligro de que al extenderse pudiera faltar el gas en Madrid.

exteriorice su propósito claramente, en relación con el proyecto citado, que, á juicio de los catalanes, no debe estar incluido en el que prometió Pato presentar para facilitar recursos á las provincias que quedan á la resolución ó alivio de la crisis obrera.

Es decir, que los catalanes han hecho público lo que todos sabíamos: que están dispuestos á hacer obstrucción. Y á este acuerdo respondían la palabra de Pato.

Los diputados valencianos visitaron al ministro de Hacienda para pedir que retire el impuesto sobre los alcoholes, sustitutivo del de consumos. El Sr. Bugallal prometió estudiar el asunto.

Para mañana se anunció una interrelación, que Bergamín ha aceptado, acerca de la destitución de Unamuno. La explanará el diputado conjuncionista Sr. Domingo. Se promete escámbalo.

Y para dentro de unos días otro debate de altura, dicen los que han de moverle, sobre el suicidio del capitán Orgaz.

El carlista Simó pidió el sumario para discutir con él á la vista.

Lo que nos hace pensar que la minoría jaimista no ha caído en la cuenta de que este asunto huele, y no á tablar.

A no ser que esperen salga Jordana destituido.

Y esto parece algo difícil.

### COAS DE INSTRUCCION PUBLICA

## Para la lista de ilegalidades

Tenemos á la vista una hoja impresa en que el profesor D. Pedro Arnó, de Vilafranca, director de «La Estrella Atlántica», de Las Palmas, se desahoga de sus amigos de aquella isla por permitirse á la Península y no querer permanecer donde se ha cometido una de las más irritantes ilegalidades.

De la misma hoja que firma este profesor extractamos los párrafos que explican el hecho:

«Durante seis ó siete años la Escuela Normal de Maestros de Las Palmas ha sido la única en toda España que ha estado pasando por la afrenta de tener un comisario director extraño al Claustro.»

Llegó por fin el día que el Gobierno anunció que la pena infligida á esta Escuela estaba extinguida, é introdujo en el real decreto de reforma de las Escuelas Normales el art. 74, disponiendo que en los casos excepcionales en que sea necesario nombrar un director ajeno al Claustro, éste director deberá ser consejero de Instrucción pública ó subsecretario numerario de otro Centro docente de la localidad.

Teniendo en cuenta que la única Escuela Normal de Maestros de España regida por un director ajeno al Claustro era la de Las Palmas, y que ese director ocasional era el único que reunía las condiciones antes citadas, se ve claramente que el art. 74 del real decreto expresamente para el caso de Las Palmas, evitando de este modo la superioridad del paso poco agradable de destituir ó declarar cesante al señor Massieu de la Rocha.

Hay todavía más. Previendo, sin duda, el Gobierno que nuestro comisario director dimitiría al ser declarado absolutamente incompatible, en el artículo 77 del real decreto citado se le indica que el destinado á sucederle es el profesor numerario más antiguo de la escuela.

Previendo yo que las disposiciones legales se habrían cumplido, el día 17 de septiembre, esto es, cuarenta y siete días después de firmado el real decreto de reforma, me presenté en la Escuela Normal preguntando por don Juan Hidalgo, á quien suponía encargado de la dirección como profesor numerario más antiguo, á fin de saber algo de lo que se había dispuesto sobre los exámenes de septiembre.

Allí me enteré de que ni el Sr. Hidalgo estaba encargado de la dirección, ni aparecía por allí, ni se sabía nada sobre exámenes, ni sobre apertura de curso, ni se habían celebrado las conferencias pedagógicas anuales prescritas por los reglamentos. Seguía el Sr. Massieu reteniendo la dirección, y aunque hacía mucho tiempo que se hallaba ausente, no había delegado en persona alguna sus funciones. El secretario se hallaba también ausente, y aquello era un completo abandono.

Créo cumplir un deber profesional y una atención de compañerismo buscando al Sr. Hidalgo para celebrar una conferencia, en la cual le llamé la atención sobre tal estado de cosas y sobre la responsabilidad que podría haberle, á él en primer término por ser el profesor numerario más antiguo, y á mí en segundo lugar por seguirle en antigüedad, y estuvimos ambos de acuerdo en que mi compañero se hiciese cargo de la dirección abandonada, como así lo hizo con carácter provisional el 18 de septiembre, participándome de oficio á D. Felipe Massieu de la Rocha, al rectorado, y á la Dirección general del ramo, y pidiendo la superior aprobación.

Al enterarse de ello el ex-comisario, vino precipitadamente á Las Palmas, llevó una orden convocando al Claustro, encargó por oficio á D. Juan Hidalgo

que presidiera la sesión y se marchó á su residencia veraniega.

El día 23, el ex-comisario ausente dirigió un nuevo oficio al mismo profesor, encargándole interinamente de la dirección, de modo que el Sr. Massieu de la Rocha siguió creyéndose investido de todas sus facultades como comisario director de la Escuela Normal de Maestros de Las Palmas, sin ser consejero de Instrucción pública, ni catedrático numerario de ningún Centro docente, ni haberse dedicado jamás á la enseñanza.

En tal estado de cosas, á principios de este mes fui invitado por un compañero para asistir á una reunión de profesores de carácter particular. Al invitarme, se me dijo que se iba á tratar de la dirección de la escuela.

Por ser de carácter privado, consentí en asistir á esa reunión, y en ella se propuso pedir al Gobierno, por teléfono, la continuación del Sr. Massieu de la Rocha en el cargo de comisario director de la Escuela Normal de Maestros de Las Palmas.

Me opuse á ello enérgicamente. Trábase de pedir una ilegalidad y con ella de arrastrar por los suelos la dignidad del profesorado; pues esa petición importaba declarar que cualquier persona ajena á la enseñanza es más apta para dirigir una Escuela Normal que los profesores numerarios de esas Escuelas.

Se trataba, además, de una manifestación personalísima en favor de una persona determinada, que podrá tener todos los méritos que se quiera, incluso el de ser sobrino del excelentísimo señor alcalde; pero que ha demostrado hasta hoy muy poco acierto en el desempeño del cargo de comisario director.

Mis protestas fueron inútiles. La proposición fué votada por todos mis compañeros. Un telegrama en tal sentido, firmado por todos ellos, ha sido dirigido al ministro por conducto del señor delegado.

Se trata de un caso de caciquismo local, de ilegalidad manifiesta y de vergonzoso servilismo del Magisterio canario, entre el que sólo aparece como hombre que ha sabido velar por su dignidad el Sr. Arnó.

¿Qué dice el Sr. Bergamín?

¿Entraba también el mantenimiento de esta patente ilegalidad en la lista de las que se tenía preparadas?

## Un pase á la reserva

Mañana publicará la «Gaceta» un decreto disponiendo el pase á la reserva del Sr. Pitarch, interventor general que ha sido hasta ahora en el Ministerio de la Guerra.

Como el citado jefe carece de la edad reglamentaria, esta disposición ha sido muy comentada en los Círculos políticos y militares, dándose, además, la circunstancia de que este decreto ha sido firmado en día que no correspondía hacerlo al general Echagüe.

Se dice que está relacionada con la actitud de este jefe, contraria á la intervención civil en los gastos de Guerra y Marina, acordada en principio entre Gobierno y minorías.

## Muerte de Anselmo Lorenzo

BARCELONA.—Ha fallecido el conocido y veterano propagandista Anselmo Lorenzo.

A pesar de su avanzadísima edad, toda ella estuvo dedicada á la propaganda de las ideas libres.

De oficio tipógrafo, no cesó por ello en sus diarias ocupaciones de corrector de pruebas en uno de los más importantes establecimientos tipográficos de Barcelona.

Fué uno de los fundadores de la Internacional obrera en España, y formó parte del directorio de la misma.

Como muestra de su inteligencia deja multitud de folletos y libros traducidos, y los artículos escritos son innumerables.

Aunque de sus últimos años dedicó bastante á combatirlos y á veces á injuriamos, sinceramente declaramos que sentimos su muerte.

## La propiedad es sagrada

BADAJOS.—El gobernador de esta provincia ha recibido un telegrama de un propietario de Don Benito, en el cual se le manifiesta que en su dehesa «Guadamuz», término de Zalamea de la Serena, entran unos 20 hombres con el propósito de intentar mitigar el hambre, aunque fuera cogiendo bellotas.

Los guardas de la finca, como era natural, se opusieron, y entonces hubo una colisión, en la que resultó muerto uno de los belloteros y gravemente herido un guarda.

Ha salido para el lugar del suceso el teniente de la guardia civil jefe de la línea de Castuera para detener á los autores de estos hechos.

El mismo gobernador ha dado cuenta telegráficamente de lo ocurrido al ministro de la Gobernación, aunque ha omitido que el hambre está haciendo estragos entre aquellos trabajadores.

No hay duda de que el propietario de la dehesa donde ha ocurrido el hecho prefiere que las bellotas se pudran antes que los obreros coman de ellas.

## Abajo la guerra!

DE LA SITUACION DE ESPAÑA

### La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

#### EN LEVANTE

##### Mitín y manifestación en Cartagena.

CARTAGENA.—Ayer se celebró un mitín en el teatro-circo, el cual había sido organizado por las Sociedades obreras y la Maestranza local. Presidió Francisco Sánchez Delgado. En el escenario había representantes obreros de Cartagena, La Unión y Murcia.

Leídas numerosas adhesiones, el presidente expuso el objeto de la reunión, afirmando que es muy grave la crisis obrera existente en toda la comarca, culpando al Gobierno por no haberse preocupado más del asunto.

Hablaron representantes de varias Sociedades obreras, un diputado provincial, un concejal y otros miembros de la Maestranza.

Fueron aprobadas por unanimidad las siguientes conclusiones:

«Si el Gobierno no resuelve la crisis obrera, dimitirán los diputados provinciales y el Ayuntamiento en pleno.»

Pedir la realización de algunas obras y la ampliación de créditos para poder continuar los trabajos en las minas.»

Terminado el mitín se organizó una imponente manifestación, que recorrió las principales calles y fué a entregar las conclusiones al alcalde interino.

El vecindario, en masa, se unió a la manifestación.

No ocurrió ningún incidente desagradable.

#### Asamblea magna en Mazarrón.

MURCIA.—De nuevo se han reunido en magna asamblea las fuerzas vivas del pueblo de Mazarrón, con objeto de pedir al Gobierno que haga lo posible por que se reanuden varias obras públicas suspendidas, con lo cual hallarían trabajo muchos obreros que hoy carecen de él.

El hambre comienza a hacer estragos en los hogares pobres.

Se han exacerbado los ánimos al saber que las Cortes se cerrarán antes de que se conjure la crisis obrera.

El Ayuntamiento costeó diariamente 4.000 raciones, que se reparten entre los hambrientos.

En algunas fábricas de esta capital sólo se trabaja mediodía, y de otras han sido despedidos bastantes operarios.

#### EN ANDALUCÍA

##### Mitín en Jerez de la Frontera.

JEREZ.—Ayer se verificó un mitín en el teatro Eslava, que había sido organizado por los obreros sin trabajo.

Hicieron uso de la palabra varios compañeros, acordándose al final enviar al Gobierno un telegrama para que obligue, por los medios que le conceden las leyes, a los propietarios a emprender obras.

La situación es angustiosa.

#### ANTICLERICALISMO EN ACCIÓN

Nuestro compañero Marcelino Magdalena, de Teverga (Asturias), ha inscrito en el Registro civil un robusto

niño, al que ha puesto el nombre de Teodomiro.

La precaución de no llevar a bautizar a la criatura ha sido muy sabia, pues con él frío que hace ahora un remojón inoportuno le hubiera hecho pescar un catarro de peligro.

Así es que tanto el niño como su madre se encuentran perfectamente de salud.

Cunda el ejemplo.

#### Por la España obrera y socialista

##### Una rifa.—Pidiendo cementerios civiles.

TEVERGA.—La Agrupación Socialista de Teverga rifó el día 22 del corriente un reloj despertador y la novela «El judío errante», correspondiendo la suerte al núm. 333.

El poseedor del número premiado puede pasar a recoger el reloj y la novela, durante el plazo de un mes, al Centro Obrero de Barzana.

El 1 de mayo de 1912 fué la primera vez que los trabajadores de este valle dieron su primer paso, en unión con los obreros de España y los demás países, día elegido por la Internacional para elevar a los Poderes públicos sus justas aspiraciones.

En este día los obreros de Teverga, entre otras peticiones de carácter general para la Nación, incluyeron una para la Alcaldía, de la que ésta, hasta el día de hoy, no ha hecho ningún caso. Si es olvido lo recordaremos para que esto se cumpla, como así lo prometió el señor alcalde a la Comisión que le hizo entrega de las peticiones que

en nombre de todos los obreros representaban. La petición, que creemos muy justa y razonada, era que se construyeran cementerios civiles en todas las parroquias.

No será extraño que el día menos pensado, bien por conveniencia propia del interesado ó de su familia, pidiera alguno que se diera tierra por lo civil y no hubiese en dónde hacerlo, sin tener en cuenta que quizá también los curas se negasen a admitir en el cementerio católico a quien, á juicio de ellos, no hubiera cumplido como buen feligrés.

Para evitar que estos casos se den, inclúyanse, si de antes no están incluídas, unas pesetas para obra tan necesaria en este Concejo, una vez que estamos en vísperas de 1915.—C.

Debe ser lector de EL SOCIALISTA todo obrero que lucha por el mejoramiento y la emancipación de su clase.

#### EL TIFUS EN BARCELONA

##### Las víctimas de la enfermedad.—Otras noticias.

BARCELONA.—El total de las últimas defunciones ha sido, por toda clase de enfermedades, de 91, y 38 de ellas por causa del tífus.

Las invasiones registradas han sido 110.

Los propietarios de casas surtidas con aguas procedentes del manantial de Moncada han celebrado una reunión, en la que acordaron exigir del Ayuntamiento que mientras continúe la suspensión se proporcione agua de otro manantial.

También reclaman que se fije un plazo; pasado el cual puedan volver á utilizar el agua de Moncada. En el caso contrario, exigirán jurídicamente el cumplimiento de su compromiso.

Las aguas que circulan por las tuberías desinfectadas serán analizadas de nuevo antes de que el público haga consumo de ellas.

A otros dos médicos de la Beneficencia municipal se les ha suspendido de empleo y sueldo por faltas en el cumplimiento de su deber.

#### El nivel de la civilización de un pueblo es el grado del pensamiento socialista que en él hay.

Tanta es su fuerza cerebral, cuanto sea su fuerza de organización obrera socialista.

Por el contrario:

El nivel de la barbarie de un pueblo es el grado del pensamiento reaccionario que en él existe.

Tanta es su podredumbre espiritual, cuanto sea la hegemonía del imperialismo, del militarismo y de la religión en él.

#### ESPECTÁCULOS

##### FUNCIÓNES PARA MAÑANA

REAL.—(Función 4.ª de abono; 3.ª del turno 2.º)—A las 8,30, Don Carlos.

ESPAÑOL.—A las 10 (39.ª de abono), Los semidioses y Los chorros del oro.

PRINCESA.—A las 5,45 (función especial, á precios especiales), Las flores de Aragón.

COMEDIA.—A las 10 (función popular), El buen español y Un consejo de amigo.

—A las 10,30 (doble), La pasión (dos actos).

A las 6,30, El redil (dos actos).

APOLO.—A las 10 (señilla), La Vena de piedra.—A las 11,30 (señilla), La zorra del molino y Lullá, en su repertorio.

A las 6 (señilla), Te la debo, Santa Rita! y Lullá, en su repertorio.—A las 7,15 (señilla), La sombra del molino.

—Pasado mañana, miércoles, á las diez de la noche, en la tercera sección (señilla), estreno de la opereta n un acto, dividida en cuatro cuadros, refundición de una opereta vienesa del maestro Engländer, libro de los Sres. Estremera y Candela, titulada «El chico parisíano».

Las localidades para el estreno pueden adquirirse en contaduría hoy, lunes, y mañana, martes, á las horas de costumbre.

ZARZUELA.—A las 10,15 (doble), El rey de la banca (estreno) y El príncipe bohemio.

A las 6 (triple á precios de doble), La vida breve y Cierra la puerta.

ESLAVA.—(Compañía de comedia García Ortega).—A las 10,30 (función popular), Las pecadoras (tres actos).

A las 6 (función popular), El azafrán (tres actos).

COMICO.—A las 10,30 (doble), La suerte perra (dos actos).

CERVANTES.—A las 9,45 (señilla), Fortunato (tres cuadros).—A las 11 (doble), El pajarito (dos actos).

A las 6,30 (sección vermouth), La crisis del matrimonio (dos actos).

MALVALOCA.—A las 10,30 (doble), Malvaloca.

A las 6,30, La brownie y El tren de los sueños.

PRICE.—A las 5,30 de la tarde y á las 10 de la noche, la monumental obra maestra, de Gabriel d'Annunzio, Cabilia.

IMPRENTA RENACIMIENTO

San Marcos, 42.—Teléfono, 4.867.

## COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios.  
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

### Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS

Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). — Cava Baja, 33. — Valencia, 5 (teléfono 4.795). — Pilar, 41 (Guindalera).  
Martínez Campos, 1. — Libertad, 26 (teléfono 4.368). — Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.191).

**Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.**

Platos del día (martes).....  
A las doce.—Cocido con sopa .. . . . . 0,50 pesetas.  
A las seis.—Pierna de cordero á a bretona... 0,50

## La Mutualidad Obrera

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
27 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Toxicología y Maternidad. 2 ídem de Partos. 12 profesores en Partos. 4 practicantes de Cirugía.	Norte.—A bascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcantara, 16, hotel. Vetán.—Prim, 34, hotel. Puerto de Valdecañas.—Calle de Girona, 6.	Mesón de Paredes, 16 (abierto toda la noche). General Martínez Campos, 1. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3. O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

ENTERRAMOS..... Adultos: Coche con cuatro caballos empenachado.  
Niños: Coche-estufa con dos caballos ídem.

Servicios de vacunación, inyecciones antídiftéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

# LOECHES

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, vrices, erisipelas, etc.

## AGUA MINERAL NATURAL

# PURGANTE

BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERÍAS Y EN EL DEPÓSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

Carbonería cooperativa de los carboneros de Madrid

Travesía de San Mateo, núm. 6 (Tel. 5.166).

Se garantiza la buena calidad de los productos.—Se sirve á domicilio.

### ALMANAQUE SOCIALISTA para 1915

15 cénta.

EL DÍA 20 DE NOVIEMBRE HA APARECIDO EL ALMANAQUE SOCIALISTA PARA 1915

Texto escogido.—Caricaturas.—Mapas. Directorio socialista.—Cubierta en colores.—Curiosidades.

64 páginas.—1.ª y 2.ª: 15 céntimos

De venta en la administración de «EL SOCIALISTA».

## PROGRAMA OBRERO

POR FERNANDO LASSALLE

TRADUCIDO POR JUAN A. MELIÁ Y CON UNA NOTA BIOGRÁFICA DE E. TORRALVA BECI. CONSTITUYE UN ELEGANTE FOLLETO DE 64 PÁGINAS. PEDIDOS Á LA ADMINISTRACIÓN DE EL SOCIALISTA

PRECIO: 40 CÉNTIMOS

## Pastillas Alemanas del doctor Swanter de Berlín

La generación actual bendice á Swanter, y las venideras esculpirán su nombre en letras de oro, por curar sus dolencias de las vías respiratorias con sus maravillosas PASTILLAS ALEMANAS de modo tan rápido y eficaz como jamás hubiera podido soñarse.

Tan eficaces son, que una vez ingerida la primera pastilla, aquella tos ronca, sofocante, que produce vértigos y dolor de pecho, cesa al momento; aquella disnea terrible, causada por congestión bronquial, se calma en seguida, facilitando la expectoración y descomgestionando los bronquios rápidamente. Sea preventivo infalible contra las Pulmonías y la panacea eficaz para sus convalecencias, abreviándolas y evitando sus fatales consecuencias. Sus principios aromáticos y antisépticos, cual torrente de aire vigorizador, penetran por el interior del organismo, destruyendo todos los gérmenes morbosos que lo infectan.

ENFERMOS: Pedid, exigid siempre, si queréis curaros, PASTILLAS ALEMANAS

A 1,50 ptas. caja en todas las Boticas, Centros de específicos y en la calle Vilanova, 1, Farmacia (frente Arco Triunfo).—Venta en Madrid: Pérez Martín, Alcalá, 7; Martín y Durán y Farmacia Gayoso, Arenal, 2.

### García Coballos

ENCUADERADOR

DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gúterpercha, cartón, etc., etc., ornamentación de libros, etc., etc.

8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10

### R. FERNÁNDEZ ROJO

GRABADOR EN METALES

FABRICA DE BELLLOS DE ORO

Manufactura de productos metálicos de plomo, acero y cartón y aparatos para su aplicación en cajas, máquinas, carpinteros, etc., etc., para imprenta, etc.

Calle de las Fuentes, 7-MADRID

APARTADO DE CORREOS 498

### M. ROCA

FOTÓGRAFO

Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tetuán, 20.—Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Faouad Pérezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vici, Labello, Justo, Gnesco, Varela, Casco, Sánchez, Cases, Merodio, Juan A. Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguilano, Alvarez Angulo, A. Diaz, etc., etc.

Grandes descuentos á Centros y Sociedades

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas. Tenganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

### Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa

Garibaldi, 8 (Casa del Pueblo).

Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos y gran economía en los precios.

### Tarjetas postales

Colección de retratos de socialistas conocidos.

Pablo Iglesias. Jaime Vera. A. García Quejido. José Mesa Leompant. Matías G. Latorre. Francisco Diego.	Augusto Bebel. Julio Guesde. Enrique Ferri. Emilio Vandervelde. Victor Adler. Juan Jaurés.
---	---

La serie completa de 12 retratos, 25 céntimos. Sueltos, 1 céntimo.

Pedidos á la administración de EL SOCIALISTA

### COMPRAD

«EL SOCIALISTA»

Su precio, 5 CÉNTIMOS

---

### LEED

Acción Socialista

Aparece los sábados.

Precio: 15 céntimos.

## Almanaque Bailly-Baillière

ENCICLOPEDIA POPULAR AUSTRADA PARA 1915

EN BOSTICA 1,50 pta.

RECALO DE 1.000 céntimos de la lotería de Julio de 1915, cuyos premios pueden llegar á 345.800 pesetas

PARTICIPACION en el sorteo 10.114 de la Lotería de Navidad, pudiendo corresponder hasta 160 pta á cada Almanaque

Un tomo de cerca de 500 páginas. — 1.000 grabados en negro y color. En Provincias, 0,50 más para gastos de franquía y certificado.

Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA